

Logroño, un mes.	1 peseta.
Fuera, trimestre, pago adelantado, en la Administración.	3 »
Por comisionado.	5 »
Cuba y Puerto Rico, semestre.	19 »
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre.	14 »

Número suelto, 5 céntimos

Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.  
No se publica los días siguientes á festivos.

Año V.

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE SAGASTA, NUMERO 25

Logroño, Jueves 13 de Julio de 1893

Núm. 1.559

En 4.ª plana, línea cuerpo 8....	Pesetas 0'50
En 3.ª id. id. id. ....	» 0'10
En 1.ª id. id. id. ....	» 0'25
Castillas, línea.....	» 0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 20 inserciones.

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepciones los comunicados.

**H. SANCHEZ OCULISTA**

Médico honorario del Hospital Provincial  
—Consulta de 11 á una y de 3 á 4—  
calle del Mercado. 45. 3.º—LOGROÑO

**AGUA DE SELTZ**

de la acreditada fábrica de D. Ricardo Infante, se halla de venta en el establecimiento de la señora Vinda de H. Arza á 20 céntimos sifón.  
En dicha casa hallará el público quesos frescos de Roquesor, Va'carlos, bola, Gruyere y otros

**PIANOS CHANSAIGNÉ FRERES**

Interesa. vase 4.ª plana.

**Otro desacierto**

Está visto que no puede dejarse en paz al señor Gamszo. Ha tenido la habilidad de hacer un presupuesto con más errores que capítulos y, naturalmente, por todos lados aparecen las protestas.

Ahora ha descubierto *El Consultor de los Ayuntamientos* un artículo que es de oro.

Es el 8.º que dice así:

«Art. 8.º Queda suprimido el apremio de segundo grado contra los contribuyentes por territorial.

Terminado el apremio de primer grado se procederá al embargo de los bienes inmuebles que en la localidad posea el deudor y á la anotación preventiva de los mismos; los cuales señalará el Agente ejecutivo sin esperar la designación del Ayuntamiento. Si no hubiese licitador en la subasta hecha con las formalidades legales, ó las proposiciones que se hicieron fueran inferiores al importe de los débitos reclamados, los Agentes requerirán al Ayuntamiento para que designe otros bienes del deudor suficientes á cubrir el crédito que se le reclama. Si no se hicieran estos señalamientos, el Agente adjudicará la finca al Ayuntamiento y dará cuenta á la Delegación de Hacienda, con el fin de que en el reparto del año siguiente incluya los débitos de que responden los bienes adjudicados. Los Ayuntamientos podrán arrendar ó vender las fincas que les hubiesen sido adjudicadas; pero mientras estas se hallen en su poder, los anteriores dueños podrán rescatarlas, satisfaciendo todos sus débitos.»

Es decir: el recaudador recorre las casas de los contribuyentes riojanos y sale de la mayor parte de ellas con las manos vacías. Embarga las tierras y las saca á subasta: naturalmente, no habrá licitadores porque el negocio no es envidiable: no importa: ahí está el Ayuntamiento para

sacarnos de apuros: se le adjudican á él las fincas y al año siguiente que paguen los contribuyentes lo que no supo ó no pudo cobrar el Estado.

Hay que fijarse un poco más en el sistema, que realmente es peregrino.

En lo sucesivo habrá en los pueblos tres elementos. El contribuyente que no paga, el que satisface las contribuciones y el Ayuntamiento. Los primeros se quedan sin sus tierras tan pronto como dejan de pagar un trimestre de contribución: los segundos pagarán sus cuotas y por si estas fuesen pequeñas, también las del vecino moroso: el tercero vá recogiendo todas las fincas de los primeros hasta que haya quien dé por ellas el importe de aquel trimestre.

Contribuyentes que no pagan: el que tiene una tierra que dá un rendimiento anual de cien pesetas viene á pagar veinte de contribución ó sea cinco al trimestre; pues si el propietario no tiene esas cinco pesetas cuando se las pide el recaudador, se quedó sin la finca.

Contribuyentes que pagan: el Estado ha privado de su propiedad al que no pagó y hemos de convenir en que no le salió cara la finca; es verdad que tampoco él saca mucho más por ella. Pero al año siguiente reparte las cinco pesetas entre los que pagaron bien sus cuotas y he aquí un procedimiento sencillo para repetir aquello de dos de la vela y de la vela dos; querias no pagar la contribución? Pues ahora cobro la contribución y además te privo de la finca.

Ayuntamientos; de estos se ocupa *El Consultor*, que es verdadera autoridad en la materia y dice «que la vida municipal no ha sufrido jamás tan rudo golpe como el que ahora se le asesta con tan irreflexivo acuerdo.»

¿Qué ciudadano se mostrará propicio á sufrir voluntariamente la animosidad de aquellos de sus convecinos de cuyos bienes se incaute?

Se ha pensado seriamente en la odiosidad que se creará un municipio adjudicándose ó vendiendo por el importe de un débito la finca que valga y produzca más que el céntuplo de su deuda?

¿Se han tenido en cuenta las disposiciones vigentes respecto á las condiciones en que los Ayuntamientos se encuentran para adquirir, conservar y enajenar bienes inmuebles?

**Mi pobre pueblo**

Quando el viajero remonta por la carretera de Soria, el caserío de Santimía, nota con agrado el cambio de paisaje precursor de un próximo pintoresco panorama.

Al llegar á Vista Alegre, puede decirse que se halla en los umbrales de la justamente celebrada vega de Albelda y Nalda, sin disputa la más fértil y espléndida de la provincia.

Tomando el ramal de la carretera que desde la general conduce al primero de los pueblos citados, apenas se avanzan algunos metros, ya se descubre la ribera del Iregua cuajada de frutales de todas variedades, que desprenden aromas embriagadores, ofreciendo á la vista un arrebatador conjunto de delicados colores en el mes de Abril.

Si la expedición es en el mes de Septiembre, convidan al reposo bajo su benéfica sombra, mientras que casi al alcance de la mano, incitan al curioso á probar las sabrosas frutas que penden de las ramas del gallardo peral ó el amarillento melocotonero.

¿Tratais de apaciguar la sed? fácil os será hallar cristalina fuente que filtrándose trasparente y fresca, discurre entre las yerbas acuáticas para ir á perderse en el Iregua, después de fecundar las plantas.

No es Albelda un pueblo rico; toda vez que la propiedad se halla dividida hasta lo infinito, haciendo de cada vecino un pequeño propietario.

La misma variedad en el cultivo, es causa de que la producción sea muy reducida, pero esto es beneficioso en años tan calamitosos como los actuales, para la agricultura, puesto que es raro se pierda en uno mismo la benéfica patata que á muchas familias mata el hambre; los cereales, la viña, los productos de huerta y sobre todo en Albelda! la fruta, elemento principalísimo de riqueza.

Os he pintado tosca é imperfectamente, la parte bella y florida de mi pueblo, pero ahora falta decir al galante lector que tenga paciencia de seguirme, falta—digo—expresar que todo esto podría gozarse, alejándose de las miserias terrenas para contemplar el hermoso espectáculo á vista de pájaro, ó desde un globo.

De otro modo, se expondría á dar con su cuerpo en la descubierta al-

cantarilla que la incuria municipal, tiene tiempo há, cual centinela avanzado que imposibilite al caminante que viaje de noche, seguir su camino hácia el pueblo.

Y si por prodigiosa habilidad ecuestre, evita caer en el precipicio, salvando los innumerables baches de la carretera, abandonada á su destino desde su construcción, pasando un ruinoso puentecillo sobre el cauce del río que sale de la fábrica de harinas de las Viñuelas y más tarde el puente Iregua, no tan malo como otras veces gracias á la iniciativa de un industrial; si todo esto consigue vencer, se parará medroso y acongojado ante un pequeño cercado, que en el centro de la vega, en terreno de primera calidad en los términos de La Cerrada y Los Parrales, parece decirnos «memento homo qui pulvis eris et in pulvis revertéris.»

La ciudad de los muertos, con las mismas faltas de policía que se observan en el pueblo que lo nutre, sirviendo ordinariamente para proporcionar abundantes frutos al guardián del Santo Lugar, os sale al paso en la única y principal via que dá acceso á la histórica villa que un tiempo fué Coligiata por la cual habian de pasar los que quisieran obtener dignidades en la de Logroño.

Contra todas las prescripciones sanitarias, se halla situado el Campo santo; en la parte baja del pueblo; en dirección de los vientos reinantes; ofreciendo un espectáculo triste á todos los vecinos que no pueden sustraerse á contemplar el lugar de los muertos desde casi todas las casas.

Figuraos si es posible llegar al pueblo, bien impresionados.

Como se halla tocando al casco de la villa, es absolutamente preciso que todos los vecinos, contemplen varias veces el sitio en que descansan los seres queridos.

Lamiendo los cimientos del Cementerio, pasa el Rio Turban que desemboca en el Iregua.

Lo que de seguro ignoraban, es

esta circunstancia que en las actuales, podría facilmente acarrear una epidemia tan pronto como se sintiera en Albelda.

Avanzad, si aun teneis fuerza para ello y despues de atravesar la calle Real, llamada así por algún guasón sin duda, podreis guiaros hasta la fuente con solo seguir el cauce de desagüa en donde se permite lavar á cuantos lo intentan.

Hallaréis un colosal choro que es orgullo de la actual generación y cuyas ramas rebasan con altivez los mas elevados edificios.

Ya estamos en la fuente, aunque no sea la que sirvió á mi amigo Vargas, para publicar sus artículos.

Los naturales del país, os dirán que poco tiempo há, salía por sus cuatro caños, abundante caudal de fresca y cristalina agua, aunque hoy, si se ha de hacer caso á la murmuración, el caudal se halla reducido á la mitad, por escaparse la restante de la cañería en dirección á huertos que siempre fueron de secano.

Yo mas bien creo que en esto como en todo, se vé el abandono municipal de todas las épocas.

Si me preguntaran quien tiene la culpa de tamaño desacierto, os diria que nadie en particular y todos en colectividad.

Un opositorista enragee le echaria la culpa á quien hoy la tiene de todo, á Gamszo.

Y por Dios, que no andaria del todo descaminado.

Yo creo que esta enfermedad la trae consigo *la sistema*, como diria un amigo mio que aspira á Académico; el caciquismo como decimos los mortales que no aspiramos á la inmortalidad.

Los alcaldes de los pueblos como sus compañeros de concéjo, toman el cargo como una carga y demasado hacen con echar malamente una firma al regresar de sus faenas agrícolas. ¿Qué iniciativa quereis pedirles!

De manera que mientras los puestos municipales no sean retribuidos, hay que apaciguar con todo.

Demasiado sé, que hubo alcaldes que dejaron memoria, por el saludable rigor empleado, consiguiendo que la fruta se pudriera en el suelo antes que exponerse á pagar á duro el melocotón.

Pero no todos somos iguales y en último término, ¿qué beneficios ob-

ción, del desorden y de lo patético del drama. Hubiérase dicho que una revolución repentina había cambiado aquel hermoso mármol en carne y lágrimas. La joven sentía su alma, hasta allí dormida, despertarse en ella el alma de Virginia. Parecía haber adquirido seis años de madurez y experiencia en aquella media hora. Las tintas borrascosas de la pasión oscurecían su frente, el blanco azulado de sus ojos y sus mejillas. Era como un agua tranquila y abrigada donde el sol, el viento y la sombra habían venido á luchar de repente por primera vez; nosotros no nos cansábamos de mirarla en aquella actitud. Hasta entonces nos inspiró casi respeto; pero en vano nos suplicó que continuáramos, no queríamos gastar nuestro poder en una sola vez; nos agradaban demasiado su bellas lágrimas para que tratáramos de secar la fuente en un día. Retiróse enfadada, y apagó la lámpara con cólera.

XVI.

A la mañana siguiente, cuando la vi debajo de los emparrados y quise hablarle, se volvió

XV.

Quando yo llegué al pasaje en que Virginia, llamada á Francia por su tia, siente, por decirlo así, dividirse su ser en dos y se esfuerza por consolar á Pablo debajo de los plátanos, hablándole de su vuelta y mostrándole el mar que va á llevarla, cerré el libro y aplacé su lectura para el día siguiente.

Este fué un golpe fatal para aquellas pobres gentes. Graziella se puso de rodillas delante de mi y luego delante de mi amigo para suplicarnos que acabáramos la historia. Pero fué en vano. Queríamos prolongar el interés para ella y el encanto de la prueba para nosotros. Entonces arrancó el libro de mis manos, y lo abrió como si hubiera podido á fuerza de voluntad comprender sus caracteres. Le habló, le abrazó y le puso respetuosamente sobre sus rodillas, juntando las manos y mirándome en actitud suplicante.

Su fisonomía, tan serena y risueña en la calma, aunque algo austera, había tomado repentinamente algo de la pasión y del enternecimiento simpático de aquella relación, algo de la anima-

miento que es indicio seguro de la emoción del corazón. Habíamos hallado la nota que vibra unisona en el alma de todos los hombres, de todas las edades y de todas las condiciones, la nota sensible, la nota universal, la que encierra en un solo sonido la eterna verdad del arte: la naturaleza, el amor y Dios.

XIII

Yo no había leído todavía sino algunas páginas y ya todos mis huéspedes habían cambiado de actitud. El pescador, apoyando el codo en su rodilla y aplicando el oído hacia mi lado, se olvidaba de aspirar el humo de su pipa. La vieja, sentada enfrente de mí, tenía sus dos manos juntas debajo de la barba, en la actitud de esas pobres mujeres que escuchan la palabra de Dios acurrucadas sobre el pavimento de los templos. Beppo se había bajado del pretil del terrado donde hacia poco se había sentado, y colocando silenciosamente su guitarra en el suelo, puso la mano sobre el mástil como si temiera que el viento hiciera resonar sus cuerdas; Graziella, que se mantenía ordinariamente algo lejos, se aproxi-

tuvieron dichos funcionarios? Pues la ingratitude de sus administrados y la otiosidad de los delinquentes.

Era bastante un año de alcalde, porque todo se gastó, y la gestión municipal es más difícil y desairada cuanto más pequeño es el vecindario.

La iniciativa privada podría secundar en gran parte a la autoridad, empujando otras de necesidad pública y ¿que hace? Pues buscar la manera de quitarse la farda de la concejala con precesos pueriles.

En asuntos como las alcantarillas de la carretera, la fuente etc., es verdad que podría hacerse algo, pero es preciso no apasionarse hasta el punto de hacer responsable a determinada persona, de males inveterados en la mayor parte de los pueblos.

Respecto al Cementerio, ya es otra cosa. El gobernador debiera tener conocimiento de la situación antilegal de este lugar y de que existe un expediente o cosa parecida, en el cual se resolvió ordenar al Ayuntamiento de Albelda la inmediata clausura del Cementerio y su traslación al sitio más apropiado.

Si no se ha cumplido la Ley ni las órdenes gubernativas, hora es ya y más en las circunstancias actuales, de que un gobernador celoso y enérgico, haga que las prescripciones sanitarias sean algo más que letra muerta.

Si fuera necesario, volverá a molestar vuestra atención pacientísimos lectores.

Fray-CIRILO.

Mas vale tarde...

Hemos oído que así que el señor Gobernador civil se enteró de la comunicación que los maestros de Bergasa le dirigían pidiendo su precaria situación, hecho que nosotros relatábamos en nuestro fondo de ayer, ha decidido enviar un delegado especial que intervenga los fondos municipales de aquel ayuntamiento.

Esta precipitación de hoy contrasta por de mas con la parsimonia de ayer y tan claro y evidente es, que negarlo seria un celmo.

Desde luego que en el terreno práctico en p d e los desheredados maestros de Bergasa hemos de aplaudir la medida, pero en pró de la justicia, de la buena administración, de la paternal solicitud con que un representante debe tener por sus representados.... dispénsenos el señor Gobernador, dispénsenos la Sección de Fomento, encargada de este y otros asuntos parecidos á este; sesenta y tres meses, son muchos meses y repetimos lo espuesto, las exigencias de hoy (que desearemos sigan hasta el fin) contrastan con la benignidad de meses y de años.

Y no se nos venga diciendo que ya en é los anteriores, visto que ni las multas ni los apremios daban resultado, se puso el caso en manos

del Jefe de Instrucción de Arnedo; tambien hoy lo está, tanto que no hace muchos días—según tenemos noticias—pasó á Bergasa é hizo algunos embargos; y si esto se creyó suficiente por qué hoy se envía un delegado especial que intervenga los fondos del citado municipio? y si la presencia de dicho delegado había de resultar mas práctica que el empleo de otras medidas, ¿como no se ha pensado en ello en mas de cinco años? ¿ó es que se necesita que los hechos rayen por encima de lo escandaloso para que se adopten esta clase de medidas?

No es de ahora, no es del año pasado, ni del anterior, de donde data el pñible abandono; el desprecio, con que el Ayuntamiento de Bergasa ha mirado el pago de tan sagradas obligaciones. El actual maestro de niños ha visto desaparecer de su lado á su querida esposa, víctima quizá del hambre, que ha tiempo se enajenara en aquella casa, él y su hija, comen si la caridad les dá, dias han pasado que no han probado el pan y... no queremos seguir haciendo historia. En todo este tiempo, ¿cuántos que hubo apremios, multas, pagar e asunto al Juzgado y qué? ¿obraron los maestros? ¿con tan deficientes las leyes que en tanto tiempo trascurrido estamos como estamos? ¿es que las influencias, el caciquismo ha podido más que la ley la razón y la vida de los desgraciados de Bergasa?

Terminamos este asunto por ahora congratulándonos de la resolución tomada por el señor Aguado, pero haciendo constar que durante tantos meses ni la autoridad gubernativa ni la judicial han estado tan enérgicas como el caso requería y sino ahí está el hecho; sesenta y tres mensualidades debe el Ayuntamiento de Bergasa á los maestros de escuela de aquella localidad.

Apuntes al vuelo

Siñores: El Espolón es un bonito paser, el gran centro de recreo de toda la población.

H y en él bellas jardines de formas muy caprichosas, que están cujados de rosas y repletos de jazmines.

Hay árboles seculares donde cantan los gorriotes melancólicas canciones para aliviar sus pesares.

H y estatuas colocadas sobre fuertes pedestales, que son glorias nacionales por el tiempo maltratadas.

H y andenes espaciosos donde con diversos fines los humanos serafines lucen sus cuerpos hermosos.

H y faroles, bancos, sillas pajaros, brisas, aromas y hasta dicen que h y palomas candorosas y sencillas!

Hay un kiosko muy bonito de arquitectura chinesca donde los dias de fiesta toca la banda un ratito.

En un ángulo apartado hay hace tiempo otro kiosko tan inútil, como tosco mientras allí esté situado.

Y completa el triángulo en la hio hica serie, un chalet a la intemperie, bueno, bonito y barato, donde por poco dinero exhiben con gran limpieza ponches, h-la lo y cerveza que ponen el cuerpo á cero.

Por eso en el Espolón cuando comienza la noche hay de hermosura un derroche y la mar de animación.

Siendo una cosa curiosa mientras susurra la brisa el sorprender la sonrisa ó la mirada ardorosa, que dirige de soslayo una dama á un galán mientras los chuscos están cortando á los dos un sayo.

Y cuando cubrese el cielo con su sombrío capuz, cuando se apaga la luz... conviene tender un velo

Mas pronto á la vista salta que existe poca armonía; solo á la semana un dia haz música, y hace falta para poder soportar esta pícara existencia que toque con más frecuencia, cosa que se ha de lograr si cuaja la suscripción que mañana van á abrir los que quieren presumir dando una buena lección á ese ilustre ayuntamiento que no suelta ni una perra aunque se abra la tierra ó se hunda el firmamento.

El señor cura de Matute ha pedido al gobernador licencia para usar armas, á fin de poder atender á la seguridad de su persona. Ha cundido el ejemplo de los dos señores de Aldeanueva. ¡Pardice! Cuando hasta los señores sacerdotes se ven en la precisión de aprestarse á la defensa, mala muy mala deba andar la seguridad pública!

Y no vayan á creer los maliciosos que la anterior exclamación es subversiva.

Lo mismo que he dicho ¡Pardice! podía haber dicho cualquier otra cosa.

BRIJAN.

Sección de noticias

El infanz demente que el martes dió un espectáculo en varios puntos de la población, y por iniciativa del señor alcalde fué encerrado en la B uñencia, prendió fuego á la manta de la cama y si no acuden pronto, en su auxilio hubiera perecido asfixiado y acaso el incendio hubiera tomado mayores proporciones.

Ahora su manía consiste en formar un cuerpo de baile que llame la atención del mundo entero, aleccionando convenientemente á treinta asilados de ambos sexos.

El Alcalde de Cuzcurritilla dá parte al Gobierno de que el d e Rodezno le pidió que declinara el mando y al contestarle que se lo mandase en forma, la emprendió á palos contra él en compañía de otras personas, queriéndole meter preso y siguiéndole hasta la calle donde continuó la agresión.

Mañana á las nueve de la misma tendrá lugar la distribución de premios á los niños de las Escuelas públicas, dándose principio por la que dirige D Esteban Oja, á cuyo acto asistirá una Comisión del Ayuntamiento.

El Ayuntamiento de Calahorra pide al señor Gobernador que nombre cinco concejales para cubrir las vacantes que resultan en aquel municipio: como son 16 los concejales de Calahorra y no se ha llegado á la tercera parte de vacantes se le contestará por el Gobierno que la ley no permite acceder á sus deseos.

Las alumnas que mas se distinguieron en los exámenes de doña Mercedes Ezaga, y cuyos nombres ofrecemos publicar, son las siguientes:

Elvira España, Gimarsinda Ruiz-aguirre, Joaquina Castellanos, Arunciación Buita, Dolores Pérez, Pilar Castellanos, Emilia Pison, Maria Fernández, Casimira Gomez, Elvira Piquer, Eusebia Pérez y Esperanza Muñoz.

Desearemos que estas alumnas perseveren en la aplicación que en los exámenes que han sufrido demostraron tener para satisfacción de si mismas y de sus familias.

Por real orden se autoriza al ayuntamiento de Navajún para imponer arbitrios extraordinarios con objeto de cubrir el déficit de sus presupuestos.

Han sido remitidas al tribunal de cuentas del Reino las de los Ayuntamientos de Logroño y Haro correspondientes al año de 1890 á 91.

Se ha incendiado en Harraméhuri un pajar de don Andrés Ochoa, propagándose el fuego á otro de don Pablo Garcia.

A las dos horas pudo dominarse el incendio.

En la mañana de ayer llegó á Santo Domingo, acompañado de su distinguida esposa, el conseqente republicano, hijo de aquella ciudad señor Lizaso.

Al darnos cuenta de la llegada nuestro corresponsal calceatense nos dice que una gran parte de la población con la música municipal a la cabeza recibieron a los viajeros fuera de la población, en donde se habían

levantado varios arcos triunfales; acompañán loles en medio de nutridos vivas hasta su domicilio, en el que á la hora de telegrafiarlos la noticia, continúan recibiendo innumerables visitas de amigos y correligionarios.

Agradecemos las lisonjeras é inmerecidas frases que las niñas de las escuelas municipales nos dedican en carta que de ellas recibimos, por el juicio que firmamos de los exámenes que en pasados dias sufrieron. Nos otros, cumplimos con un deber de justicia al emitir nuestra opinión sobre su aplicación; las niñas, cumelen con nosotros un acto de galantería que apreciamos en lo mucho que vale, y del que estamos lejos de ser merecedores por ser de justicia cuanto de ellas dijimos y repetiremos gustosos en cualquiera parte.

Ha sido puesto en libertad Canuto Quintana por no resultar méritos contra él en el hurto que se le imputaba.

Por el Juzgado de Instrucción de Logroño ha sido suspendido en los cargos de Alcalde y Concejal de Jobera, don Norberto Ortiz, procesado por infracción á la ley electora.

Recomendamos á nuestros lectores el gabinete dental del señor Gurrea, Portales, 36.

Se ha concedido permiso al ayuntamiento de Calahorra para que se verifiquen en aquella ciudad 2 corridas de novillos los dias 16 y 25 del corriente, destinándose sus productos al hospital, cuyo estado económico no es en la actualidad muy floreciente.

Se encuentra en esta redacción á disposición de su dueño una llave pequeña encontrada en el salón del café de Los Leones, y un llavero con dos llaves pequeñas y otras dos de forma extraña.

En la Inspección de Policía Urbana hay una llave de mango corto y ojo ancho, que hace unos dias se encontró en la calle de Sagasta.

Se ha publicado en el núm 20, año XII, de «La Revista Vinícola y de Agricultura», periódico decenal de muy hute é: para los comerciantes en vinos, cereales, aceites lanas y demás productos de la tier a, así como para los agricultores en general cualquiera que sea el cultivo á que se dediquen.

El coste de la suscripción por un año solo es 8 pesetas y puede pedirse al administrador de la citada Revista, Plaza del Pilar, 14—Zaragoza.

Quien haya encontrado ó dé noticias de un perro cachorro, cauto, pelo raado en oscuro y color barquillo, se le gratificará.—Café Suizo, Logroño.

Los Médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos; q remedia el papel de Armanca, de os fama agralab n mo. Filas en las ordes pases farmacia, droguerías, perfumerías, pape erías, etc.; Depóit: C Brian y Compañía, Pueraf rrias, 18 B rso o a. Se remiten nuestras gratis á quien las pida.

mó insensiblemente á mí, como si la hubiera fascinado un poder de atracción oculto en el libro.

Reostada contra la pared del terrado, á cuyo pie estaba yo tendido, se aproximaba cada vez mas hacia mí, apoyada sobre su mano izquierda que apoyaba en el suelo en actitud de un gran dolor herido. Abriendo cuanto podía los ojos, miraba unas veces el libro y otras mis labios, de donde fluía la relación, y otras, en fin, el va y ven entre mis labios y el libro, como si hubiera buscado con la mirada el invisible espíritu quemalo interpretaba. Oí su aliento desigual interrumpirse ó precipitarse según las palpaciones del drama, como la respiración asheiosa del que sube una montaña y se para á respirar de tiempo en tiempo.

Antes de llegar á la mitad de la historia, la pobre niña había olvidado su reserva algo salvaje conmigo. Sentía el calor de su respiración sobre mis manos. Sus cabellos rozaban mi frente. Dos ó tres lágrimas caídas de sus mejillas manchaban las paginas muy cerca de mis dedos.

XIV.

A excepción de mi voz lenta y monótona, que traducía literalmente á aquella familia de pescadores ese poema del corazón, no se oía más ruido que los golpes sordos y lejanos del mar que batía la costa. E te mismo ruido estaba en armonía con la lectura. Era como el des-nace previsto de la historia que rugía de autemano en el aire al principio y durante el curso de la relación.

Cuanto más se desenvolvía este drama, más parecía interesar á nuestros sencillos oyentes. Cuando yo vacilaba por casualidad en hallar la expresión exacta para verter la palabra francesa, Graziella, que hacia un rato tenia la lámpara protegida del viento con su delantal, la acercaba más á las paginas, y casi quemaba el libro en su impaciencia, como si hubiera creído que la luz del fuego iba á hacer botar el sentido intelectual á mis ojos y á agolpar más pronto las palbras á mis labios. Y, rechazaba sonriendo con la mano la lámpara sin apartar los ojos de la página, y sentía quemarse mis dedos con sus lágrimas.

como quien trata de ocultar sus lágrimas y no quiso responderme. Veíase en sus ojos bordados de un ligero círculo negro, en la palidez más mate de sus mejillas y en una ligera y graciosa depresión de los angulos de su boca, que no había dormido, y que su corazón estaba todavía lleno de los pesares imaginarios de la víspera. ¡Maravilloso poder de un libro que le ejerce sobre el corazón de una niña rústica y de una familia ignorante en toda la fuerza de una realidad, y para quienes la lectura de ese libro es un acontecimiento en la vida del corazón!

La razón de este fenómeno estaba en que así como yo traducía el poema, el poema había traducido la naturaleza, en que aquellos acontecimientos tan sencillos, la cuna de aquellos dos niños á los piés de las dos madres, sus amores inocentes, su separación cruel, aquel regreso defraudado por la muerte, aquel naufragio y aquellos dos sepulcros que no encierran mas que un solo corazón debajo de los plátanos, son cosas que todo el mundo siente y comprende desde el palacio hasta la cabaña del pescador. Los poetas buscan el génio muy lejos, cuando está en el corazón, y basta unas cuantas notas sencillas, to-

Ayer tarde se estravió un perro joven, de raza, blanco con manchas de color canela. Se ruega al que lo haya recogido presente en esta administración y se le gratificará.

LA PARISIENNE

Modas de sombreros para señoras y niños. Rogamos a nuestras estimadas y elegantes parroquianas y al público en general, visiten este establecimiento, donde podrán observar el surtido de últimas novedades que ponemos a su disposición.

Don Celestino Ruiz, hermano de la casa ha trasladado su gabinete a la calle del Mercado, 47 pral. Véase el anuncio en 3.ª plana.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Madrid 12-10 n.

En el Senado se ha retirado el proyecto de reforma de Administración local, con objeto de que lo estudie mas despacio la Comisión y acuerde una fórmula de transacción con las oposiciones.

En el Congreso

(Nos faltan telegramas de esta serie, habiendo llegado a nosotros párrafos incompletos de la discusión antillana)

El ministro de Marina hace después el resumen de la discusión y el Congreso aprueba el presupuesto de este departamento.

Madrid 13.-2-20 m.

La Corte saldrá el lunes con dirección a San Sebastián, siguiendo abiertas las Cortes.

El señor Sagasta ha rogado al señor Puigcerver que regrese a Madrid para fines de mes.

Ha sido comentadísima esta llamada.

Es inesacto que el señor Villanueva presente voto particular a los presupuestos de Cuba.

Los conservadores se oponen a que se obligue por el proyecto de ley de Administración local a renovar la totalidad de los ayuntamientos.

Desean que desaparezca ese artículo, estableciéndose la renovación por mitad también este año.

Asegúrese que el diputado carlista señor Zubacerrera ingresará en el partido conservador.

Los señores Romero Robledo y Villaverde han desistido de presentar la proposición incidental de censura contra las palabras del señor Maura en el Congreso.

Se han declarado en huelga los obreros del ferro-carril de Alcoy.

En Valencia se ha verificado el cierre de tiendas para protestar contra las nuevas tarifas de la contribución.

Ha sido aplazado el Consejo de ministros por tener que asistir el Gobierno al banquete de Palacio en honor de la Reina doña Pía de Portugal.

En el Salon de conferencias han corrido rumores de que se acordará la celebración de sesión permanente para aprobar los presupuestos. Dúdase que se lleve a efecto, pues falta aún mucho que discutir.

También se dice que se acudiría a la sesión permanente para aprobar los presupuestos de las Antillas.

La Comisión del Congreso dió dictamen negando el suplicatorio para procesar al diputado republicano señor Ballesteros.

El Gobierno manda un Inspector sanitario a Algeciras con objeto de que evite el desembarco de los peregrinos de la Meca que procurarán refugiarse en España ó donde puejan. Un cañonero vigila también la costa para evitar el desembarco clandestino.

Se asegura que el partido salmeroniano romperá la coalición con los demás si no termina el retraimiento. Sus diputados dicen que en estas circunstancias hubiera sido muy provechosa la campaña de la minoría republicana en el Congreso.

La Bolsa ha perdido hoy, predominando bastante la demanda de dinero.

Los cambios de París, sufriendo. He aquí los últimos precios:

Table with 2 columns: Description and Price. 4 por 100 interior 68'00, 4 por 100 amortizable 76'95, Beneficio a los francos 20'10

EL SUBMARINO SASTRERIA Y CAMISERIA RAMON PONS. Taller de planchado para caballeros. Gran surtido en Corbatas SAGASTA, I

BOTICA. Se traspaasa la única que hay en Santo Domingo. Informarse el actual propietario Dr. Don Mauricio Espinosa.

Hospedaje en Madrid. Dan a señores con ó sin asistencia, en precio módico calle del B. r. o. 5. principal.

AVISO. Se desea hacer un puente de piedra ó de hierro en el punto de V. de Arriba. Diríjase a don Eusebio Hernández.

FINCAS EN VENTA en Logroño. Se venden en la finca de la bodega titulada en la finca de cubas, lago y prunas. Una pieza de tierra blanca en La Mojónera de La d. r. o. como de cuatro fanegas.

Se vende un burro garañon de ocho años, que sin pendera lo será el mejor que se encuentra en toda la provincia.

Vino de cosechero. De 12 a 3ª fuerza alo hólca, 23º de extracto seco, franco de gusto y grat. al paladar sin mezcla alguna extraña al producto de la vid.

SE DESEAN Agentes a tiros y serios para la colocación de un artículo fácil y que deja muchos beneficios. Escribir S. B. U. A. R. Storr, San Miguel, 21, duplicado. Ag. n. ia de Anuncios. Madrid.

ARRIENDO. Se hace el levantamiento de Mendiola, carretera de Varea. Da a luz en Santiago Marino, calle San Roque, número 7.

Limonada purgante en polvo de ARMISEN. Caja para seis tomas seis reales. La gran aceptación obtenida por este purgante premiado en la Exposición aragonesa, es debida a que une el grado sabor y los suaves efectos de la limonada purgante, una extraordinaria economía.

TONELERIA DE ROBLE AMERICANO. Perfectamente acabada y barata, a saber: Carterolas, cubida aproximada de 102 litros a... pesetas 10. Medias ojpas, id. id. 210 id. a... 19. Bueyes para transporte de vino y espíitu, cubida aproximada 625 litros a... 35.

PIANO. En la casa de huéspedes, con los nuevos núm. 16, se vende un magnífico piano en precio económico y de toda confianza.

Diccionario a cubilla. Se vende muy barato una 3.ª edición con todas las acedades correctas hasta 1891, encuadernada. Diríjase a D. Carlos Gil, encuadernador, Mercado, 45, Logroño.

La Unión y el Fénix Español



Compañía de seguros reunidos. Domicilio social: Calle Obispa, núm. 1 (PASEO DE RECOLETOS) GARANTIAS Capital social efectivo Ptas. 12000000 Primas y reservas 40697980 Total.... 52697980

Seguros sobre incendios.—Esta gran compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 43.301.675'33.

Parador H. del Comercio DE MELCHOR JIMENEZ, —ARNEDO—

En una cómoda y espaciosa casa, construída apropiado en el punto más céntrico de la ciudad, se ha abierto al servicio público uno de los mejores paradores que se conocen en la provincia.

Academia preparatoria PARA CARRERAS MILITARES. Se ha establecido en Burgos, bajo la dirección de oficiales de Artillería y en el concurso de distinguidos oficiales del Ejército.

PARA VIAJAR. Es indispensable para el mundo ó para el país, objetos que se encuentran en la funeraria de Genaro Sáenz, San Juan, 20, Logroño.

Venta de carnero. En el banco de Victoriano Rubio, en la plaza de abastos, se vende carnero a 6 reales kilo.

Posada de la Salvadora. Buen trato, limpieza y economía. Deseo primer día a cual se ha abierto al público una posada en la calle de la Compañía, número 5, bajo la dirección de Sr. Salvador Bateben, que ha tenido a su cargo el parador llamado del Norte.

TARTAROS DE OJO Y ALUMBRES. Se compran a precios corrientes en pagos al contado. —Santiago Barrera Logroño.

Acete en venta. Se vende acete puro de oliva, en la casa de don Idefonso San Millán, Mercado núm. 21, a 19 pesetas cántara.

Piano. Se vende uno en muy buenas condiciones. Darán razón en casa de Marín, Sastre, Mercado, núm. 146.

ACEITE. del Excmo. Sr. Marqués de Murrieta, a 20 pesetas por cántaras sueltas y a 19 de dos en adelante. —El que desee adquirirlo, diríjase a Pedro San José en el Gobierno militar de esta provincia, piso 3.º

BUEN VINO. El mejor vino de cosechero se vende en la calle Cerrada, bodega del Duque de la Victoria, a 2 céntimos litro. Se garantiza su pureza y bondad.

FÉLIX DEL SAZ FARMACÉUTICO.—126, Mercado, 126. Limonada gaseosa en polvo, para 12 fr. de vasos, caja... 20. Dose de cafe... 2. Esencia de zizaparrilla (Negri) frasco... 50. Agua de Borlida, botella, un litro... 60. Idem de Carabaña... 1. Idem de M. ndez... 1. Idem de Panticosa medio... 1. Idem de Borlida medio... 75. Idem de M. mo ojo medio... 75. Idem de Azana triple (Seville) litro... 1. 25. Y todos los demás artículos en la misma preparación económica.



AGUAS TERMALES BICARBONATADAS. Muy superiores a las de Sobrón y Soporrilla, Azula, Marmolejo y demás de su clase. Las más eficaces que se conocen para la curación de todas las enfermedades del estómago, del hígado, bazo, intestinos, riñones y de las vías urinarias.

En toquía saenz CORSETERA a la medida. Discípula de doña Paula de la Ross, corsetera de Valladolid, premiada en la Exposición Universal de París en 1889, ofrece sus servicios en Portales número 108.

VINOS. Todos sabemos que los vinos más superiores, son los de Antol y Quil, y por cuenta del cosechero, tintos y claritos, se venden en la calle Mayor 126 frente a Palacio; y para mayor garantía antes de comprarlos se dan a probar.

UNICA EN SU CLASE GABRIELA GARRIDO CORSETERA. Calle de los Abades, núm. 13. Logroño.

Ofrece al público, torales de colores y blancos; bordados de seda y algodón en diferentes colores para adornos; puntillas y encajes de hilo en diferentes dibujos y dimensiones; ballenas, sacos y perzozos de todas clases; aretes y corchetes; plus me conocido; óptis en diferentes clases; pieles de diablo y estambres arregladas corras.

REBAJA en el precio de los sifones AGUA DE SELTZ. Ofrece al público acido carbónico químicamente puro. C rítica de los señores facultativos a di-pro-ición del público.

INSTITUTO HIGIENICO DE LOGROÑO. Vacuna fresca todo el año.

VINO. Se vende de la cosecha de D. Pascual Sáenz en el portal de la O. d. g. A. n. a. n. u. m. 33 a 40 céntimos cántara y 18 reales cántara.

Cabinete Clinico DENTAL DEL CIEVANO DENTISTA D. Eusebio González. Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas. Emplomas. Orificaciones. Extracciones por todos modos de procedimientos.

COCHE. Se vende en buenas condiciones un coche de carrera; cañón seis asientos interiores y cabrión en Calahorra. —Para tratar de justo con su dueño don Joaquín Velazuela, Calahorra.

LA BRITANICA Camisería de la V. ue M. Medrano. Se confeccionan camisas para caballero, a la medida, y se hacen toda clase de arreglos.

Vulcano. Las grandes demandas de este fuego fluido Cons. es la mayor recomendación que acredita el uso de este excelente tónico conocido en veterinaria. Con su empleo, no hay cojera ni parálisis que no se logre dominar.

LA ZARAGOZANA

Sastrería de EDUARDO RAMOS. Plaza del Mercado, núm. 16, pral. (Próximo a la Admón. de Correos) El dueño de este establecimiento, que de la calle de la Compañía, se ha trasladado a dicho punto, lo participa a su clientela, ofreciendo al público en general sus servicios en todo lo que concierne a dicho ramo y en uniformes civiles y militares y trajetables, con la acostumbrada confección que pueda hacerse en las principales sastrerías y a precios como el más económico en esta población.

A los consumidores de AJO. En la calle Mayor, número 12, casa del conocido. Cándido Viguera, se vende vino del duoble del Real, de la cosecha del excelentísimo señor Capitán general don Agustín Arcoz, a 15 reales cántara y 25 céntimos litro. No confundirse: calle Mayor, número 12, casa antigua del R. número.

CARBONES INGLESES. LE T. DAS CLASES Y PRECIOS. Piedra, cok, vegetal y cisco. Un real más barato que medio cántara; y por toneladas se dan los 100 kilos a 83 pesetas —Gregorio Priado.

Carruajes de alquiler para vises y pasajes a precios económicos. —Musa de Carmelitas, 9.—Logroño.

Acete trasegado. Se vende a 18 pesetas cántara de la cosecha del señor de M. v. o. r. a. n. u. m. 121.

PROFESORA EN PARTOS. Doña Ramona Bonet.—Única con título, ofrece sus servicios a las señoras. —Mercado 15. 1.º

ESCELENTE VINO. de cosechero para mesa y embudado; una botella para probar a cuando desee; a 15 reales cántara en la Reja Dorada.

GANGA. Se vende plano de m. sa. Casanuevo en 250 pesetas. H. Rodríguez.—Fabrica del gas.

Dependiente. En la plaza de las Uvas hace falta uno que sepa su obligación.

D. CELEDONIO RUIZ Cirujano-Dentista

AVISA AL PUBLICO. Que agradecido a los innumerales beneficios que el dispensar, no ha omitido gustar ni sacrificio alguno para llevar a su gabinete de trabajo en el sitio más céntrico de la ciudad y a la altura de los primeros de la planta, bñzándose provisto de todos los aparatos é instrumentos necesarios para practicar de conformidad con los más rientes adelantos de la Cirujía dental, la extracción de dientes y muelas sin dolor, orificaciones y obturaciones; tratadas con eficacia las enfermedades de la boca y sus dependencias.

GRAN FABRICA DE CAL-HIDRAULICA. Se vende a 6 arrobas, en la Estación de Logroño a 12 reales. En la Estación de H. r. o. a 10 reales. Edificios a D. VICENTE GARRIBAY.

Impresa Arrendataria DE CÉDULAS PERSONALES. Provincia de Logroño. Por la D. l. e. s. i. o. n. de Herianda de esta provincia, ha sido aprobada la Escritura de fidejura y avienio de Cédulas personales para el ejercicio, preestablecido por don Manuel Boza, cuyo arrendatario admita proposiciones de subarriendo para los partidos de Santo Domingo de la Calzada, Aljara, Torredonjimeno, Cervera del Río Alhama y Arnedo, en la calle de la Antilla número 5, pral., donde tiene e tabicadas sus oficinas. Logroño 27 de Junio de 1893 Manuel Boza Imp. de LA RIOJA

